

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M^a Sanchez G.

Haec est victoria qua vincit mundum, fides nostra.
1^o Joan V, 4.

San José, domingo 15 de Diciembre de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
" atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á a moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política.)

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su preña inspección.

(Art. 52 *ibidem*.)

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*.)

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*.)

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*.)

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*.)

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*.)

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

DICIEMBRE. Este mes tiene 31 días.

Dom. 15.—3er. Dom. de Adviento. San Ireneo, mártir, san Valeriano, obispo y mártir, santa Cristina esclava.
Lun. 16.—San Eusebio ob. y mr., san Valentín, mártir, san Abdón, ob. y conf., y santa Albina, virgen.
Luna nueva á los 5^{os} m^{os} de la madrugada.—De hoy al 23 habrá buen tiempo.—Sagitario.

"LA UNION CATOLICA."

De Limón.

Tenemos el gusto de publicar agradables noticias de nuestro hermoso puerto del Atlántico, desde el punto de vista religioso.

El domingo 8 del presente mes se instaló allí provisoriamente la Junta ó Conferencia de Señoras de la Caridad.

Concurrieron varias señoras y señoritas en número de 12 á 15. Nominaron Presidenta, dos Vocales, Secretaria y Tesorera.

Señalaron día de la semana y hora en que deben hacer sus sesiones.

La reunión fué presidida por el Padre Acosta, Coadjutor en aquella feligresía, representando al señor Cura, quien no pudo asistir á causa de enfermedad, y terminó el acto con las preces de reglamento.

Del acto se ha dado conocimiento á la señora Presidenta del Consejo Central, invitándola á que vaya á Limón á hacerles una visita, en que se proceda formalmente á la instalación de aquella Conferencia.

Mucho bien debe esperarse, tanto en lo material como en lo moral, de la instalación de la caritativa Sociedad de Señoras, á quienes calurosamente felicitamos por su noble determinación, rogando á Dios porque les dé fuerzas, y perseverancia en la magna empresa, y que conserve la salud del virtuoso cuanto ilustrado señor Cura de aquella Parroquia.

Correspondencia europea.

(Para "La Unión Católica" de Costa Rica.)

UN VIAJE POR EL MEDITERRANEO.

De Marsella al Pireo.

II.

(Continúa.)

Cuando subí al puente después de una larga sobremesa y de haber tomado el té, que se sirve dos horas después de la comida, era ya de noche. Sólo se percibían en las tinieblas los faros de la lejana costa. Oficiar los nombres de Tolón y de Frejus, y desde luego vinieron á mi memoria los del famoso Capitán del Siglo y del no menos renombrado Garcilaso de la Vega, que murió en la flor de sus años, en el asalto del oscuro castillejo de la segunda villa, y que debía su fama más que á su humilde gloria militar, á sus sentidas quejas á Elisa, que todos los españoles sabemos de memoria.

Eran las 5½ de la mañana, cuando me despertó la alegre claridad del día que llenaba por completo mi com-

partimento. Tendido en mi cama de hierro contemplé por algún tiempo reflejado como en un espejo en el cuadrado cristal de la ventana suspendido del techo, el movimiento de las olas que de un modo vertiginoso dejaba atrás el buque en su veloz carrera. Con la esperanza de ver ya las montañas de la isla de Córcega, me vestí con precipitación en mi cómodo camarote, del que podía disponer á mis anchas por no estar ocupada la segunda litera y subí á la cubierta. Hacía 12 horas que habíamos salido de Marsella, y como ya lo presumía, distinguíanse confusamente las montañas de la Córcega. Estábamos demasiado distantes de la isla para poder apreciar ningún detalle.

Al poco rato empero, comenzáronse á dibujar, en lo que parecía confusa niebla, perfiles y sinuosidades que resultaron ser las profundas hondonadas de los golfos de Ajaccio y de Valinco. Al acercarnos á la boca del estrecho asomó en la extremidad Sur de la Córcega, la fortificada villa de Bonifacio. Ligeras barcas de pescadores animaban el mar, hasta entonces tan solitario, como alérgicos gaviotas que anuncian la proximidad de la tierra. Sentéme con mi amigo el joven griego en lo más delantero de la proa del Sindy, como montado en las alas de un cisne, que de tal semejaba el movimiento del buque para apreciar mejor el hermoso panorama que ante nuestra vista se desplegaba. El mar parecía un encantado lago teñido con vivos reflejos de zafir, que envidiaría un pintor para su paleta. Veíanse á nuestra izquierda las elevadas montañas de la Córcega, patria del gran Napoleón. A la derecha asomaban los montes de la isla de Cerdeña, no tan altos como los de su vecina. En frente mostrábase las bocas del estrecho cual fauces de un monstruo dormido, tan terrible en su cólera como risueño en su reposo. Tiene el estrecho 6 millas marinas ó sean 11 kilómetros de ancho, pero está sembrado de escollos que hacen difícil su paso, sobre todo de noche. Cuatro faros luminosos señalan en la oscuridad de ella con sus misteriosos centelleos esos temidos escollos más peligrosos hoy que los de Scyla y Carybdis. En uno de ellos, el de Lavezzi se estrelló en 1855, cuando la famosa guerra de Crimea, la fragata francesa *la Semillante*. Aquellas tranquilas aguas que entonces golpeaban suavemente los costados del Sindy, con arrullos de sirena, abrieron hace treinta años sus fauces verdinegras para engullir los cuerpos de 800 valientes soldados, que perecieron obscuramente lejos de los campos de batalla en que soñaron cosechar triunfos y laureles. Sólo 60 hombres se escaparon del terrible naufragio. Un sencillo monumento

de piedra levantado en el centro del islote, recuerda á los navegantes la pavorosa catástrofe. Pensé con horror en la que pocos meses antes se pultó en el fondo de los mares africanos á nuestro poderoso acorazado el Reina Regente, y me pareció frágil el Sindy con su mole de 120 metros de largo y 5.000 toneladas de peso. En tales consideraciones embebido, llegó á mis oídos el lejano tañido de la campana del puente de primera, repetido luego con toques más cercanos, para las de los compartimentos de segunda y de tercera, señalando la hora del almuerzo. No es exageración decir, que en los buques de las Mensajerías, se come y se bebe á todas horas. Desde las 6 á las 8 de la mañana queda abierto el plazo del primer desayuno. A las diez se sirve un abundante almuerzo, á la una vuelve á llamar la campana á los gastrónomos para tomar un apetitoso *lunch*. Desde esta hora hasta las cinco de la tarde, que lo es de la comida, no cesa el ruido de las cucharitas de plata que remueven los líquidos refrigerantes ofrecidos á discreción; y á las 8 de la noche, como digno epílogo de la jornada gastronómica, se sirve un delicado té á la inglesa.

Mi sobremesa habitual durante el viaje fué siempre el puente del buque. En esta ocasión me movía además á subir de nuevo á él, el deseo de gozar de las prespectivas de la isla de Cerdeña que habíamos de ver todavía durante algún tiempo. Pasaba el sol cerca del meridiano, cuando pude satisfacer mi curiosidad. Un agradable viento de mar movía con ruidos secos la lona aprisionada que resguardaba la cubierta de popa de los rayos del sol. El mar había perdido el azulado color de pocas horas antes y se presentaba sembrado en toda su extensión de movedizas anticuevas de plata. Habíamos salido ya del estrecho y doblado la punta del cabo Aronci y nos separábamos cada vez más de aquella isla que hasta 1720 perteneció á España, después de haber estado cerca de cinco siglos bajo su dominio. A las tres de la tarde, sólo se distinguía en el horizonte de occidente, como lejanas nubes, sus montañas más elevadas. Al darle el último adiós, qué tropel de recuerdos se agruparon en mi memoria. Surgió ante ella el reinado de Pedro IV, que hacía pocos días evocara en los polvorientos registros del archivo de mi ciudad natal, la titánica lucha del rey ceremonial con el juez de Arborea: ví con los ojos de la imaginación la ciudad de Alghero habitada todavía por los descendientes de los catalanes que la conquistaron y poblaron; recordé batallas, desastres, episodios sangrientos, y con dolor se me representó la Cerdeña, como el Flan-des de Cataluña, donde mi patria con-

sumió lo mejor de sus fuerzas, de sus hombres y de sus tesoros.

Barcelona. Agosto 1895.

A. R. y LL.

Correspondencia de Liberia.

OCHO DE DICIEMBRE.

I.

Las notas metálicas arrancadas por el viento de la mañana al alegre campanario llevaron por fin á nuestros oídos la dichosa nueva de la fiesta de hoy en el templo y en honor de María.

Así, con la devoción del convencido creyente, llegamos á tomar parte en el culto á la Virgen excelsa.

El preludio de la fiesta religiosa fué la procesión de la imagen de María por varias de las calles principales de la ciudad.

Considerable multitud de personas de variada posición social acompañaba á la imagen, escoltada por doble hilera de niñas vestidas de ropaje blanco y que semejaban manojo de perfumados lirios.

Tenían su especial misión: la de ir dejando un reguero de desgajados pétalos de rosa en la ruta que debía seguirse con la imagen.

La imagen, adornada con esmero artístico, se destacaba sobre la multitud imprimiendo el recuerdo de la que estuvo en el suelo y nos proporcionó la dichosa redención.

Aires musicales con tono marcial revisitaron de solemnidad el acto desde la salida de la procesión hasta su entrada en el templo.

Esto descrito ligerísimamente, séanos lícito referirnos á las recitaciones efectuadas durante la procesión.

En casa de doña Emilia de Alvarado tocó su turno á Celinita Mayorga, la de los ojitos de cielo y de las nueve primaveras. ¿Por qué no decir que sus gracias de ángel dieron el lleno á su papel? Celinita cuenta muy pocos años; no es posible que sus pulmoncitos ni su voz nos diesen lo necesario para que varios centenares pudiésemos oírle con claridad recitar la "Salutación á la Inmaculada Concepción."

En casa de don Samuel Espinosa recitó Raquel Zeledón—y bien que nos dejó satisfechos Raquel, frisa en las doce primaveras: es juguetoncilla, como deben serlo los espíritus alados; pero sabe ya dar vida con su sentimiento y expresión á la inspiración del poeta. De sus labios rojos salió con brío y lucidez la hermosa composición en *lira* titulada "A la pureza de María."

Doscientas varas al Norte tocó su vez á Ema Urbina. El carácter de Ema es pensativo, como que algo ya sensible por su tierno corazón la apartara de sus diez abríes. Pausada y como meditando la recitación, tuvo á bien obsequiarnos con la composición "Plegaria á la Virgen."

Llegó el tiempo en que Isolina Álvarez recitara su elegante "Oda" en *séxta rima*. Si pudiésemos expresar las impresiones comunicadas por Isolina, cumpliríamos con nuestro deber de cronista; pero no podremos dar sino palidísimos destellos de lo real. Digna émula de Teodosia Guillén, la del mes de Mayo, en ese difícil y divino arte de interpretar el sentimiento del poeta, la recitadora nos obligó á contemplar sus artísticas dotes.

Desde luego nos llamó la atención su escultural forma; ataviada como debe estarlo una musa moderna, veíasele de pie cabe frondoso árbol que la favorecía con su sombra, y sobre su cabeza formaba techo la bandera costarricense.

Su pronunciación correcta; sus ademanes llevaban naturalidad y arte, y aun su sem-

blante parecía animarse con el soplo vivificador de la inspiración.

Llegamos de vuelta al templo. Se dió principio al sacrificio augusto de la Santa Misa. La orquesta fué dirigida por el siempre hábil, y feliz en el arte, maestro Salvatierra.

No nos ciega, no, la sincera amistad que le profesamos! pero el maestro Salvatierra es un verdadero adorador de la música y sabe arrancar de su seno las notas que conmueven las fibras del corazón. Su instrumento favorito es el flautín, el *camarillo pastoril* perfeccionado. Ese instrumento le sirve de guía para componer y con él se entusiasma, se inspira. El señor Salvatierra, pues, fué el que ensayó el canto de la misa, y ese fué un motivo más para prestarle doble atención.

El canto del ruiseñor no es admirable y encantador solamente porque es dulce, suave, claro, alto, sino y precisamente por el contraste con la noche fría, oscura y callada, completamente callada, de la selva europea.

Pero el canto de Josefa Estrada y de Orfilia Ruíz, ha tenido que oírse en mitad del día, en medio del ruido, del movimiento y de la fiesta y en presencia de varios cientos de personas, y á pesar de no existir el misterio de la noche, ni la soledad y silencio completos, el duo armonioso con que cantaron: los *Kiries*, el *Gloria*, el *Credo* y el *Agnus* nos llenaron de esa suave, mística, alegre fruición de placer que causa el sentimiento estético.

Por separado queremos decir algo, y lo hacemos con respecto á la oración sagrada pronunciada por el Ministro del Altar. Tuvo por tema el dogma de la pureza inmaculada de la *Concepción* de María, Madre Dios.

Su base fué un paralelismo entre Eva y María.

En aquella se vió el cuadro de desgracias y miserias que nos legó la madre carnal del género humano.

En ésta nos hizo notar el orador el cuadro sublime, mirífico de la redención.

Sentado este paralelo, se continuó el desarrollo del tema principal.

Paso á paso quisiéramos seguir la oración á que hemos hecho especial referencia; pero ni nuestras facultades ni los límites del presente boceto nos permitirían tal placer.

Bástenos decir que el orador estuvo feliz.

Mención honorífica por separado merecen por sus abnegados servicios en el ornato del templo doña Mercedes de Villar y don Mercedes Loáigca.

ROB ROY.

Municipalidades para 1896.

Escasú.

PROPIETARIOS:

- D. Cristóbal Guerrero.
- „ Fulgencio Molina.
- „ Pío Roldán.

SUPLENTES:

- „ Rafael Lizano.
- „ Pedro Madrugal.
- „ Juan Vargas.

Aserrí.

PROPIETARIOS:

- D. Juan Zeledón.
- „ José Gamboa.
- „ Luis Ullóa Abarca.

SUPLENTES:

- „ David Fallas.
- „ Pedro Castro F.

Mora

PROPIETARIOS:

- D. Rafael Hernández.
- „ Miguel Mendoza.
- „ Cleto Matamoros.

SUPLENTES:

- „ Mateo Hernández.
- „ Ramón Quesada.
- „ Joaquín Berrocal.

Tarrazú.

PROPIETARIOS:

- D. Pascual Vargas.
- „ Jorge Richmond.
- „ Emilio Araya.

SUPLENTES:

- „ Jesús Umaña.
- „ Ignacio Monje.
- „ Manuel Castro h.

PROVINCIA DE HEREDIA.

Centro.

PROPIETARIOS:

- D. Alberto J. Sáenz.
- „ Alberto Ortiz.
- „ Pedro Zumbado.
- „ Alberto Chaverri A.
- Dr. Manuel J. Flores.

SUPLENTES:

- „ Francisco Pérez.
- „ Salvador Rivera.
- „ Buenaventura Ortiz.

Barba.

PROPIETARIOS:

- D. Dolores Madrugal.
- „ Pedro Murillo Pérez.
- „ Ramón Arguedas Viquez.

SUPLENTES:

- „ Ramón Segura Morales.
- „ Ramón Zumbado.
- „ Santiago Camacho.

Santo Domingo.

PROPIETARIOS:

- D. Antonio Vargas.
- „ Agapito Bolaños.
- „ José Villalobos B.
- SUPLENTES:
- D. José Mercedes Hernández.
- „ Heliodoro Rojas.

Santa Bárbara.

PROPIETARIOS:

- D. Juan Salazar.
- „ Jesús Ramos.
- „ Manuel Zumbado.

SUPLENTES:

- „ Feliciano González.
- „ Carlos Herrera.
- „ Francisco Zumbado.

San Rafael.

PROPIETARIOS:

- D. Rosario Sánchez.
- „ Florencio Garita.
- „ Juan Fidel Hernández.

SUPLENTES:

- „ Félix Chavarría.
- „ Patrocinio Hernández.
- „ Juan María Valerio.

GACETILLAS.

Heredia.—No se hace mérito de los ataques dirigidos al honorable Cura de Heredia, por saberse de qué fuente vienen.

A nuestros agentes y suscritores.

Como estamos ya en el último mes del año, suplicamos encarecidamente á todos nuestros abnaodos se sirvan cubrir el valor de sus respectivas suscripciones, á fin de que nuestros agentes puedan hacernos la remesa correspondiente antes del 31 del presente.

Iquique, Noviembre 4 de 1893.

Señores Scott y Bowne.

Muy señores míos: A pesar de ser partidario del aceite de bacalao al natural, á menudo me he encontrado en la imposibilidad de hacerlo ingerir por los enfermos, á causa de su gusto especial.

He ensayado de quitarle el mal gusto prescri-

biéndolo asociado á la malta, ó saponificado con agua de cal; pero es difícil obtener una buena ejecución con esa fórmula.

En vista de esto tengo costumbre de prescribir á mis enfermos la "Emulsión de Scott" cuando hay intolerancia ó repugnancia del aceite natural, y siempre he visto que aun los niños la toman con gusto sin producir diarrea.

Inútil me parece exponer las múltiples indicaciones que llena la "Emulsión de Scott," basta decir que son todas las del aceite de bacalao puro, con la especialidad de que la existencia en dicha preparación de los hipofosfitos la hace preferible en los casos de cavernas pulmonares y lesiones óseas del raquitismo y escrofulosis.

Saluda á Uds.

DR. PEDRO C. GULDEMONT.



INVITACION

Señor:

El lunes 16 del presente, novenario de la sentida muerte de mi esposa

PACIFICA SALAZAR DE ROJAS

(q. d. d. g.)

se celebrará en sufragio de su alma una Misa de requiem en la Iglesia de la Merced á las 8 de la mañana, y un Viacrucis á las 12 del día.

Ruego á Ud. se digne honrar con su asistencia dichos actos, por lo que mi familia y yo le quedaremos eternamente agradecidos.

MATIAS ROJAS G.

San José, 13 de Diciembre de 1895.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y C^oS^o

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona é incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8^a Avenida O.

Turno de la Merced.

Se avisa á los vecinos de esta Parroquia, que se ha fijado el domingo 16 de Febrero próximo para la celebración del turno general en beneficio de los trabajos de la Iglesia de la Merced. La Junta abriga halagüeñas esperanzas de que conocida la necesidad de concluir cuanto antes el edificio destinado á Iglesia Parroquial, todos los vecinos se interesarán porque el turno alcance el mejor resultado.

El Secretario,

Máximo Chaves.

Noticias por cable.

LONDRES, 12.

Un despacho de Cape Coat Cast, Costa de Oro, fechado hoy, dice que el Coronel Sir Francisco Scott, Comandante de la expedición de Italia en Ashanti, telegrafió á Sir W. B. Griffithy Gobernador de la co-

lonia de la Costa de Oro, pidiéndole mande todos los cañones de máquina que tiene á su disposición. Bernard está alistando setenta cargas de parque para despachar al Coronel Scott.

ROMA, 12.

Varias compañías de tropas partieron hoy de Florencia para Abisinia; reinaba gran entusiasmo.

VIENA, 12.

El General Nigra, Embajador italiano en ésta, dice que es imposible predecir cuál será el resultado de la situación en Oriente, aunque el temor de la guerra impondrá un choque entre las grandes potencias.

RIO JANEIRO, 12.

Francia exige que el Gobierno del Brasil dé de baja inmediatamente á Sir Cabral, Gobernador de Amapa.

LONDRES, 12.

Notician que las cañoneras británicas partieron el 11 de los Dardanelos para el golfo de Soed Salory.

EL CAPITÁN VENENO.

PARTE TERCERA.—Heridas en el alma.

Batalla campal.

—Valgan lo que valieren! repuso la huérfana con mansedumbre. ¡Ello es que dejaré de vivir á costa de su bolsillo de usted. ó de la caridad de su señor primo!

—¡Eso no! ¡canastos! ¡Eso no! Mi primo no ha pagado nada!, rugió el Capitán con suma nobleza. ¡Pues no faltaba más, estando yo en el mundo! Cierzo es que el pobre Alvaro... yo no quiero quitarle su mérito, en cuanto supo la fatal ocurrencia, se brindó á todo... es decir, ¡a muchísimo más de lo que usted puede figurarse! Pero yo le contesté que la hija de la Condesa de Santurce sólo podía admitir favores, ó sea hacerlos ella misma, en el mero hecho de admitirlos de su tutor don Jorge de Córdoba, á cuyos cuidados la confió la difunta. El hombre conoció la razón, y entonces me reduje á pedirle prestados, nada más que prestados, algunos maravedises, á cuenta del sueldo que gaño en su contaduría. Por consiguiente, señorita Angustias, puede usted tranquilizarse en ese particular, aunque tenga más orgullo que don Rodrigo en la horca!

—Me es lo mismo... balbuceó la joven, supuesto que yo he de pagar al uno ó al otro cuando...

—¿Cuándo qué? ¡Esa es toda la cuestión! Dígame usted cuándo.

—¡Hombre!... Cuando, á fuerza de trabajar, y con la ayuda de Dios misericordioso, me abra camino en esta vida...

—¡Caminos, canales y puertos! voceó el Capitán. ¡Vamos, señora! ¡No diga usted simplezas! ¡Usted trabajar! ¡Trabajar con esas manos tan bonitas, que no me cansaba de mirar cuando jugábamos al tute! Pues, ¿a qué estoy yo en el mundo, si la hija de doña Teresa Carrillo, de mi única amiga, ha de coger una aguja, ó una plancha, ó un demonio, para ganarse un pedazo de pan?

—¡Bien: dejemos todo eso á mi cuidado y al tiempo... replicó Angustias, bajando los ojos. Pero, entre tanto, quedamos en que usted me dispensará el favor de marcharse hoy... ¿No es verdad que se marchará usted?

—¡Dale que dale! Y ¿por qué ha de ser verdad? ¿Por qué he de irme, si no me va mal aquí?

—Porque está usted bueno; ya puede andar por la calle, como anda por la casa, y no parece bien que sigamos viviendo juntos...

—¡Pues figúrese usted que esta casa fuera de huéspedes!... ¡Ea! ¡Ya lo tiene

usted arreglado todo! ¡Así no hay que vender muebles ni nada! Yo le pago á usted mi pupilaje; ustedes me cuidan... ¡y en paz! Con los dos sueldos que reuno hay de sobra para que todos lo pasemos muy bien, puesto que en adelante no me formarán causas por desacato, ni volveré á perder nada al tute, como no sea la paciencia... cuando me gane usted muchos juegos seguidos... ¿Quedamos conformes?

—¡No delire usted, Capitán!... profirió Angustias con voz melancólica. Usted no ha entrado en esta casa como pupilo; ni nadie creería que estaba usted en ella en tal concepto; ni yo quiero que lo esté... ¡No tengo yo edad ni condiciones para ama de huéspedes!... Prefiero ganar un jornal cosiendo ó bordando...

—¡Y yo prefiero que me ahorquen! gritó el Capitán.

—Es usted muy compasivo... prosiguió la huérfana, y le agradezco con toda mi alma lo que padece al ver que en nada puede ayudarme... Pero esta es la vida; éste es el mundo; esta es la ley de la sociedad.

—¿Qué me importará á mí la sociedad?

—¡A mí me importa mucho! Entre otras razones, porque sus leyes son un reflejo de la ley de Dios.

—¡Conque es ley de Dios que yo no pueda mantener á quien quiera!...

—Lo es, señor Capitán, en el mero hecho de estar la sociedad dividida en familias...

—¡Yo no tengo familia, y por consiguiente, puedo disponer libremente de mi dinero!

—Pero yo no debo aceptarlo. La hija de un hombre de bien que se apellidaba *Barbastro* y de una mujer de bien que se apellidaba *Carrillo*, no puede vivir á expensas de cualquiera...

—¡Luego yo soy para usted un cualquiera!...

—Y un cualquiera de los peores... para el caso de que se trata, supuesto que es usted soltero, todavía joven y nada santo... de reputación.

Rafael Meza A. DENTISTA.

Ofrece sus servicios en su casa de habitación, calle de la Estación, número 157, casa de don Vidal Quirós, casi frente á "La Cabaña."

Teléfono número 196.

El Gran Reconstituyente.

Los principales médicos del mundo proclaman la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, como el reconstituyente por excelencia.



El Dr. D. A. Valencia M.

"He obtenido un éxito excelente todas las veces que he recetado á mis clientes la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa en las afecciones escrofulosas y tuberculosas, y en general siempre que he necesitado del uso de un buen tónico y reconstituyente."

DR. ADRIAN VALENCIA M.

Médico Cirujano de las Facultades de Chile y de Buenos Aires. Ex jefe de varios Lazaretos, ex centro de Policía y de la Ciudad, especialista en enfermedades de la piel, Miembro Honorario de varias corporaciones científicas, etc. etc., Valparaíso, Chile.

A los débiles y enfermizos la Emulsión de Scott imparte salud y robustez, por la sencilla razón de que como reconstituyentes, purificadores de la sangre y tónicos para el cerebro, los nervios y sistema óseo, el aceite de bacalao y los hipofosfitos de cal y de sosa no tienen rival. En la

Emulsión de Scott

las virtudes de ambos componentes están notablemente enriquecidas. La combinación es indispensable para combatir los estados escrofulosos, para los convalecientes, para los niños raquíticos y para los que sufran de cualquier enfermedad debilitante como Tisis, Anemia, Clorosis, &c.

De venta en las Boticas. Exijase la legítima. Rehusense las imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York

HEREDIA.

Una buena oportunidad.

Vendo un potrero situado en el punto llamado Rio de Hoja en el cantón de San Rafael: consta de ocho manzanas; para precio y condiciones de pago pueden dirigirse al que suscribe en esta ciudad.

Heredia, Octubre 19 de 1895.

ALBERTO J. SAENZ.

BOTILLERIA ESPAÑOLA

— DE — LUIS ARCE.

Calle Central, Sur.—Al lado de la BOTICA DEL COMERCIO.

He recibido un completo surtido de vinos de Jerez, Burdeos, California, priorato, catalán seco y dulce, cognac, whiskeys y varios licóres de las más renombradas marcas.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.

Ventas al por mayor y menudeo.

CANTINA BIEN SURTIDA.

SALVADOR ARGÜELLO ABOGADO

HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa del Doctor don Policarpo Trejos.

JOSE JOAQUIN TREJOS. ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA: Calle 22 nº 23, frente á don Fabián Esquivel.

JARABE FÉNICO de VIAL

Este Jarabe contiene el principio activo del alquitran desembarazado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, y da maravillosos resultados en las Bronquitis, Asma, Tos, Coqueluche, Grippe, Ronquera.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

Hierro Natural GLOBULOS SANGUÍNEOS

EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA

por CHAPOTEAUT

Los trabajos del profesor BOUSSINGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpusculos denominados Glóbulos Sanguíneos, y estos glóbulos son los que M. CHAPOTEAUT ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la anemia, los colores pálidos, la falta de fuerzas, el ahogo y los estados de languidez debidos al empobrecimiento de la sangre. Por su forma inmediatamente asimilable, los glóbulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Deposito en Paris: 8, rue Vivienne

Y EN LAS PRINCIPALES droguerías y farmacias

ELIXIR DIGESTIVO de Pepsina

DE GRIMAULT y C^{ia}

Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: Malas digestiones, Nauseas y Acedias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado. Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, r. Vivienne y en las principales Farm.

HIERRO GIRARD

El profesor Hérad, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de Paris ha comprobado que los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo soportan muy bien el estómago, refuerza las fuerzas y cura la clorosis: y lo que particularmente distingue esta nueva sal de hierro es que no sólo no irrita, sino que combate el estreñimiento, y elevando la dosis provoca numerosas deposiciones.

El HIERRO GIRARD cura la palidez de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre, fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito, regulariza el trabajo mensual, y combate la esterilidad.

Dep. en Paris, Casa GRIMAULT y C^{ia}, 8, r. Vivienne, y principales Farmacias y Droguerías.

NUEVOS PERFUMES

PARA EL PAÑUELO

DE RIGAUD y C^{ia} ESPECIALISTAS DE LAS CORTES de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: Lucrecia, Lilas de Persia. EXTRACTO: Graciosa, Peau d'Espagne, Bouquet Royal, Reseda, Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MISMOS PRECIOS

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

¡Uvas! ¡Uvas! VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataúdes

de **PEDRO SUÑOL,**
CALLE DE LA MERCED

6 sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

LIBRERIA MODERNA

CENTRO DE SUSCRICIONES

Y TALLER DE ENCUADERNACION

de **Antonio Font.**

Calle Central, Sur, 10. Apartado 414.

Establecimiento el más surtido en su ramo y el más barato; recibe en libros todo lo nuevo que se publica en varios idiomas; tiene gran surtido de papelería, útiles de escritorio y para escuelas; suscripciones á periódicos de todas partes del mundo y á obras en publicación; encuadernaciones buenas y baratas. Visítad dicho establecimiento y quedaréis convencidos que es el que da más barato.

Imprenta y Papelería DE JOSE CANALIAS.

ALMANAQUE DE SAN JOSÉ

para el año bisiesto de 1896.

Los dos semestres 25 centavos.—Una docena \$ 2-00.

Almanaques esfoliadores á 50 centavos.

Se acaban de recibir libros en blanco, útiles para escuelas y escritorios y juguetes de plomo para el Niño Dios.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL—FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO
DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Bóticás.

LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓSI\$ de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!
De venta en todas las Bóticás.

VENDO

Treinta horcones de roble de cinco varas á \$ 7-00 cada uno, una polea diferencial (capacidad una tonelada) en \$ 35-00 y un bonito toro cruzado en \$ 70-00.

CARLOS ALVARADO G.

TIPOGRAFIA

DE SAN JOSE

ESTE ESTABLECIMIENTO QUE CUENTA CON

La más variada y excelente colección de tipos y

MAGNIFICAS PRENSAS

Ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

Circulares, Cuentas, *Recibos,*

Guías, **Hojas sueltas,**

Libros talonarios,

Folletos, Cartelas de visita,

de casamientos, de entierro, etc.

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á precios módicos.

CALLE 19 SUR, Nos. 153 y 159. Casilla del Correo 147.

FARMACIA CENTRAL

DOCTORES

ROJAS & SOTO.

Surtido completo de drogas, especialidades farmacéuticas y artículos concernientes al ramo de Botica.

Preparaciones de **Hemoglobina**, bajo la forma de vino, Elixir y Grágeas, poderoso reconstituyente de la sangre. Estas preparaciones contienen el hierro tal como existe en el glóbulo sanguíneo y permiten administrarlo á grandes dosis sin fatigar el estómago, producir irritación, ni ennegrecer los dientes.

ESENCIAS inglesas para jarabes.

Vinos medicinales.

Artículos de patente.

Especial cuidado en el despacho por mayor, bajo el principio de no introducir al país sino

Artículos de absoluta pureza.

Estando una persona competente especialmente encargada del despacho de los pedidos que recibe la casa, éstos son remitidos sin retraso alguno.

El despacho de recetas, estando á cargo de un farmacéutico diplomado el público tiene garantías de que las prescripciones de los señores Médicos son ejecutadas con toda escrupulosidad.

Marcial Alpizar,

AGRIMENSOR.

Ofrece sus servicios, en el bufete del Licenciado don Mauro Fernández ó en su habitación, n.º 149 Avenida 4.ª O.

Tip. de San José.